
La Sainte Trinité (Jn 3, 16-18) –
Homélie du Père Louis DATTIN

Mystère d’un seul Dieu
 Jn 3, 16-18

Un enfant de 11 ans me disait un
jour,  à  la  sortie  de  la
messe : « Ça doit être difficile
de parler de Dieu ». Sans s’en
douter, il rejoignait l’avis des
plus grands théologiens.

St-Thomas d’Aquin disait : « Ce que nous ne savons pas de Dieu est
bien plus important que ce que nous savons de lui. »

Nous savons par la Bible, par les prophètes et surtout par Jésus-
Christ, un tout petit quelque chose de ce qu’on peut dire sur
Dieu, un petit rayon de soleil de Dieu et si, un jour, par hasard,
quelqu’un vous expliquait Dieu, d’une façon claire, convaincante,
évidente : vous pouvez être sûr qu’il s’est fait lui-même un petit
Dieu, à la mesure de sa petite intelligence et que ce qu’il vous
présente n’est à la fois qu’une caricature et une miniature de
Dieu.

Dieu est le « Tout-Autre » et si un jour, vous voulez donner une
définition  de  Dieu,  sachez  qu’elle  ne  conviendra  jamais
parfaitement, comme si on voulait habiller un géant avec les
langes d’un nouveau-né.  Dieu est et reste, malgré tout ce que
Jésus nous a dit de lui : un mystère. Sans limite d’aucune sorte :
il ne peut pas être captif de notre intelligence. Nous ne pouvons
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pas l’enfermer dans nos formules : tout ce que nous pouvons dire
de lui porte la marque de nos propres limites et pourtant, en
cette fête de la Trinité, il nous faut quand même tenter de
contempler quelque chose de Dieu.

Le mystère de Dieu n’est pas resté une énigme indéchiffrable. St-
Luc nous dit que « ce qui est caché aux sages, aux savants, aux
intelligents a été révélé aux tout petits » et St-Jean nous
rassure en affirmant que « le Fils unique qui est dans le sein du
Père, nous a dévoilé le Dieu invisible ».

Tout  d’abord, nous  disons  fermement « Je crois  en un seul
 Dieu, le Père tout puissant » et nous affirmons cette unité de
Dieu aussi fortement que les juifs ou que l’Islam : « Ecoute
Israël, le Seigneur notre Dieu est l’unique ».



Puis, ce « Dieu unique » s’est révélé  » Père « ,  » Fils  » et
« Esprit » comme nous le montre le récit de la Pentecôte. Dieu le
Père a envoyé son Fils dans le monde, il l’a ressuscité des morts.
L’Esprit Saint a été manifesté sur Jésus à son Baptême et le
Christ  ressuscité  l’a  envoyé  d’auprès  du  Père  pour  que  nous
devenions ses enfants : Dieu le Père, Jésus le Fils et le Saint
Esprit réalisent ensemble notre salut. C’est ensemble qu’ils nous
donnent une vie nouvelle. C’est pourquoi nous sommes baptisés, non
pas au nom du Père seul, ni au nom du Fils seul, ni au nom du
Saint-Esprit solitaire, mais  » au nom du Père, du Fils et du
Saint-Esprit ». Les 3 personnes agissent ensemble en nous parce
qu’ils vivent entre eux un amour éternel qui fait la vie du Dieu
UNIQUE.

Prenons une comparaison qui nous fera peut-être mieux réaliser ce
que peut être le mystère de Dieu. Puisque l’homme est créé à
l’image de Dieu, en regardant les relations de l’homme, nous
pourrons peut-être, à partir de celles-ci, comprendre un peu mieux
celles de Dieu.

Contemplons un jeune ménage : homme et femme, ils sont très
amoureux l’un de l’autre. L’homme aime son épouse. Son épouse aime
son mari et au paroxysme de leur amour, leur unique désir est de
« ne plus faire qu’un« . « De deux, nous dit la Bible, ils ne
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feront plus qu’un » et c’est l’intensité de leur amour dans un
acte unitaire, qui va faire naitre de leur union l’enfant qui
produit le fruit de leur amour. Ils ne sont plus qu’un, ils sont
trois mais trois qui ne font plus qu’un par l’amour.

L’enfant ne vit que par son père et sa mère, la mère ne vit que
par son mari et son enfant, le père ne vit que par son épouse et
son fils.

En voyant ce foyer d’amour si uni, on ne distingue plus les
personnes qui les composent ; on dira les  » untel » tant leur
unité paraît plus grande que leur singularité. C’est l’amour qui
les unifie. Leur vie  est  une  » communauté d’amour « .

Ainsi en va-t-il de la Trinité « qu’ils soient ‘’ un ‘’, comme toi
et moi, nous sommes un ». « Mon Père vous enverra son Esprit et
vous saurez qui je suis », famille divine, communauté d’amour dont
la famille, ici-bas, peut nous donner une idée bien modeste et
bien lointaine de ce que peut être la nature de Dieu.

₋ Vous savez quelles sont les premières paroles du prêtre à la
messe lorsqu’il salue les chrétiens :

 « La grâce de Jésus-Christ notre Seigneur, l’amour de Dieu le
Père  et  la  communion  de  l’Esprit  Saint  soient  toujours  avec
vous ».

C’est le résumé de tout ce qu’est Dieu en lui-même et ce qu’il est
pour nous : vie de Jésus, amour du Père, communion ou unité de
l’Esprit toujours avec nous.

Vie – amour – unité : voilà ce dont nous devons vivre si nous
sommes greffés sur la communauté trinitaire et cette greffe-là est
animée depuis notre Baptême.



₋ Vie de Jésus-Christ : il vit en nous et il désire y vivre encore
plus :

« Voici que je frappe à ta porte : si tu m’ouvres, j’entrerai chez
toi, je souperai chez toi et je ferai chez toi ma demeure ».

C’est sa vie qui doit animer la nôtre. Que nous puissions un jour
dire comme St-Paul : « Ce n’est plus moi qui vis, c’est lui qui
vit en moi ».

Cette fête de la Ste-Trinité nous rappelle que Dieu est d’abord
vie, source de vie en lui-même et en nous. Il y a en Dieu lui-même
tout un bouillonnement de vie au point que tous trois font une
seule et même vie.

₋ L’amour du Père : déjà la Bible nous avait dit que Dieu c’est
l’amour ; St-Jean, dans l’Evangile d’aujourd’hui, nous le répète.
Instinctivement nous comprenons ces mots en pensant à nous. Dieu
nous aime mais si Dieu est amour pour nous, c’est parce qu’il est
d’abord amour en lui-même : communauté d’amour, le Père  aime  le
Fils, le fils  aime  le Père et de cet amour mutuel jaillit le St-
Esprit dont les théologiens disent qu’il est comme le baiser
d’amour du Père et du Fils.

₋ La communion de l’Esprit Saint : la Bible nous dit aussi qu’il
est don, communication, communion. La Pentecôte, la fête de la
Confirmation : c’est lui qui est le don mutuel du Père et du fils.
Nous croyons en un seul Dieu, mais pas en un Dieu solitaire.
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C’est parce qu’Il est Trinité qu’Il est vie, amour

et communion en Lui et en nous. AMEN


